

después, «que un día la gente se saludara como siempre por la calle y a los dos días se estuvieran denunciando unos a otros»<sup>14</sup>. Libros como este, riguroso, objetivo y documentadísimo, deben servir para recordar la barbarie y aprender de ella, dejando a un lado ingenuas –o sectarias– idealizaciones.

## NOTAS

1. Reproducida por Andrés Trapiello: *Las armas y las letras*, Eds. Destino, Barcelona, 2010, p. 133. ↵
2. Antonio Ramos Oliveira: *Alemania, ayer y hoy*, Bolaños y Aguilar, Madrid, pág. 328. ↵
3. George Mosse: *Le guerre mondiali. Dalla tragedia al mito dei caduti*, Laterza, Roma-Bari, 1998, cap. «La brutalizzazione della política tedesca», págs. 175-199. ↵
4. Cit. por José Luis L. Ledesma, «Cruzar el Rubicón por el Ebro», pág. 216. ↵
5. Cit. por Sergio Vaquero, «Mártires del deber», pág. 138. ↵
6. *La Gaceta Literaria*, 1 de enero de 1928. ↵
7. Cit. por Sandra Souto, «Cayó en Madrid mirando a Roma», pág. 346. ↵
8. Nigel Townson: *La República que no pudo ser: La política de centro en España (1931-1936)*, Ed. Taurus, Madrid, 2002. ↵
9. Luis Araquistáin: «Glosas del mes», *Leviatán*, núm. 22, marzo de 1936. ↵
10. Manuel Azaña: *Memorias políticas y de guerra*, Ed. Crítica, Barcelona, 1981, vol. II, p. 16. ↵

11. Fernando del Rey, «Captura y muerte de un líder agrario», pág. 477. Sobre la responsabilidad institucional en la acción de los supuestos «incontrolados», véase también José Antonio Parejo, «Anatomía de un radical», p. 304-305. ↵
12. Carta de Araquistáin a su mujer, Gertrude Graa, 23 de agosto de 1936; Archivo Histórico Nacional, Madrid: Secc. Diversos, Papeles de D. Luis Araquistáin, legajo 30. ↵
13. Constanza De la Mora: *Doble esplendor*, Ed. Gadir, Madrid, 2008, pág. 278. ↵
14. Testimonio recogido por José Luis Ledesma, «Cruzar el Rubicón por el Ebro», pág. 202. ↵

## **Juan Francisco Fuentes en Revista de Libros 21-5-2021.**

JF Fuentes es catedrático de Historia contemporánea en la Universidad Complutense de Madrid